

LA EPOCA

DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

DIRECTOR:
LIC. MATIAS TREJOS
ADMINISTRADOR:
J. CASTRO MENDOZA
EDITOR:
LUIS CARTIN G.

ADMINISTRACIÓN: Avenida Central Este, después de El Aguila de Oro.
REDACCIÓN y TALLERES: 4a. Avenida Este, frente al Colegio Seminario.

AÑO III < SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 20 DE SEPTIEMBRE DE 1912 > NÚM. 369

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: 5 céntimos

Ejemplos extranjeros de aplicación á Costa Rica

El impuesto sobre la tierra

La reforma tributaria

Cuando á nuestras clases directoras se les habla sobre el impuesto sobre la tierra, esto es, de la aplicación de las doctrinas del glorioso Henry George al sistema tributario como instrumento de la reforma social, aquéllas sonríen un poco escépticas ó permanecen indiferentes, pensando que tales teorías son novedades de soñadores propias para permanecer en la región de las quimeras. Con ello, los elementos directores demuestran únicamente su ignorancia de estos asuntos y el apartamiento en que permanecen de cuanto en el mundo se realiza para cambiar las miserables condiciones que han amontonado tanto dolor y tanta angustia en las entrañas de la civilización presente.

Hay en todo el mundo á la hora actual un gran movimiento de espíritus y de muchedumbres en torno de la reforma tributaria con sentido social. Va penetrando en muchas almas el convencimiento de que todos los esfuerzos de los legisladores por atenuar los conflictos entre el capital y el trabajo mediante leyes coercitivas serán infructuosos. Y que, por tanto, es preciso mitigar la presión económica que las clases proletarias sufren mediante modificaciones de la estructura social que, estimulando la producción de la riqueza y haciendo más equitativa su distribución, conduzcan al bienestar general en vez de conducir al bienestar de unos pocos, como ahora, á costa del padecimiento de los más. Esto es, se ha hecho luz en los cerebros la idea de que el único instrumento útil para la reforma social es la reforma tributaria.

La médula de esa reforma, inspirada en las doctrinas de Henry George y que hoy aparece en las actividades legislativas de casi todos los países, entre los cuales España es una vergonzosa excepción, es muy sencilla. Puede resumirse diciendo, que consiste en hacer que los bienes naturales tributen, no conforme á su producto, sino conforme á su capacidad productora, apreciada por el único signo que da su medida exacta, esto es por su valor en venta.

Hasta ha prevalecido en la ciencia financiera el criterio de que los bienes debían tributar según el producto que rendían: con lo cual se castigaba el trabajo y la inteligencia y se indultaba la ociosidad y la ineptitud. El propietario de un campo que se cultivaba recibía, no un premio, sino una pena, con la obliga-

ción del impuesto; el propietario de un campo que no lo cultivaba se eximía de esa pena, no pagaba impuesto; y con tan absurdo régimen se favorecía cuanto redundaba en daño de la colectividad. Los impuestos actuales son, más que cooperadores, causantes de la miseria social.

La nueva tendencia conduce al extremo opuesto. Los tributos, al pesar sobre la capacidad productora, obligarán á desplegarla íntegra. De este modo, el trabajo resultará premiado y castigada la ociosidad, porque quien no haga producir á los bienes que posee, pagará el impuesto sin resarcirse con el producto, restableciéndose un alto sentido de justicia social. La claridad de estas ideas se ha hecho paso prontamente en todos aquellos pueblos cuyo cuyo espíritu no está anquilosado para discurrir ó obscurcido por la vasta red de prejuicios que los intereses particulares suelen extender ante él.

Aparte de Inglaterra, donde su Ministro de Hacienda se ha limitado á iniciar la aplicación de la pura doctrina de Henry George, cuya evolución final es el impuesto único sobre la tierra suprimiendo todos los que gravitan hoy sobre la industria, el comercio y el trabajo, otros países emprenden la misma marcha y consagran á esta transformación una solicitud inteligente, comprendiendo que lo que ha removido los ánimos tan fuertemente en un pueblo de las altas condiciones del inglés, encierra algo fecundo y desdeñador que no puede ser desdeñado por los hombres que tienen la responsabilidad de los negocios públicos en los demás países sin dar muestras de una impermeabilidad espiritual netamente africana.

En Alemania, el impuesto sobre la tierra en uno de sus aspectos, la participación en el aumento de valor, ha sido llevado á una ley del Imperio para convertirlo en tributo general. Sabido es que hace años viene teniendo aplicación en cerca de trescientos Municipios alemanes como arbitrio local. Pero á los ejemplos de Alemania, Australia, Canadá y Nueva Zelanda, ya muy conocidos, hay que agregar dos nuevas iniciativas, una en Dinamarca y otra en la nación donde menos podía imaginarse, por estar muy lejos del problema social que plantea el acaparamiento del suelo: en la Argentina.

(Concluirá)

Mercado en Orotina

La Dirección de Obras Públicas ha terminado ya los planos y presupuestos para el mercado municipal que se proyecta construir en la villa de Orotina.

Esta obra será sacada á licitación pública.

Una cañería

Se están haciendo ensayos para proveer de agua potable el distrito de La Rivera, estableciendo una conexión con el ramal de la cañería de San Joaquín, sin perjudicar los intereses de este vecindario.

VINO PURO PARA CONSAGRAR

Aceite de olivas puro

Aceite para quemar

Vinos y conservas finas

== EUGENIO DE BENEDICTIS ==

Linea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Hay vapores todas las semanas para NEW YORK, COLON y KINGSTON. Además los vapores PRINZ JOACHIN y PRIN ZAUGUST WILHELM hacen escala en SANTIAGO DE CUBA.

ES LA RUTA MAS RAPIDA PARA LA EXPORTACIÓN DE CAFÉ

Todos los vapores tienen CAMARERAS y MÉDICOS

Para pasajes y demás detalles, en la oficina de

JHON M. KEITH, Agente General: San José y Limón.

EL GRANO DE ORO

FABRICA DE CAFE Y CACAO MOLIDOS

FRENTE Á LA ENTRADA DEL COLEGIO DE SEÑORITAS

ESPECIALIDAD EN PRODUCTOS PUROS PARA FAMILIAS

Se tuesta y muele por encargo á precios reducidos

ISMAEL HERRERA T.

The Parrafine Paint Co.

San Francisco Cal.-----New York

Habiendo tomado á nuestro cargo LA AGENCIA GENERAL de esta importante fábrica, ofrecemos con GRAN REBAJA de precios sus principales productos, como son:

"MALTHOID" El techado ideal é inmejorable—el mejor de su clase que en todas partes del mundo ha dado resultados sobresalientes.

"PABCO" El mismo techado pero con una superficie de asbesto; de estos techados hay varios colocados en PUNTARENAS donde se distinguen por su bonita apariencia, de todos los demás techos de semejante clase.

"PAPEL PABCO" Varios gruesos para colocar como aislante del calor por debajo de los techos de hierro galvanizado, para forrar paredes y otros muchos usos. Hay papeles semejantes en plaza pero el papel PABCO es el mejor y más barato de todos.

"PINTURAS PABCO" Varias clases y para muchos usos donde la pintura de aceite no da resultados satisfactorios. Especialmente recomendable para pintar metal, así como el hierro alvanizado de los techos. HAY VARIOS COLORES.

Podemos suministrar muestras á los interesados, así como catálogos, instrucciones para el uso, y otros informes importantes sobre los productos de La Parrafina Paint Co.

KOBERG & ECHANDI

San José, Costa Rica.

Al lado del Banco Anglo

Sub-Agente en Puntarenas: Mr. W. N. Wilbur

Ramón Bustamante Castro

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: en la Avenida Central, al lado de La Nueva Botica de San José



SU SANTIDAD EL PAPA PIO X.

EL XX SETIEMBRE

Apesar de formales y reiteradas promesas, consigna las en documentos oficiales, que Roma jamás sería objeto de una conquista de parte de *Victorio Emanuele II*, en la mañana del 20 de setiembre del 1870 las tropas que desde algunos días iban colocándose en los lugares más estratégicos hicieron fuego sobre las murallas de la ciudad eterna. El ejército pontificio después de breve pero gallarda resistencia verificó orden de suspender la defensa de la plaza y el General Cialdini penetró por la *Porta Pia*, en cuyas cercanías se había abierto una célebre brecha.

Este hecho de armas, considerado militarmente no tiene importancia alguna. No es victoria heroica el que 50.000 soldados venzan á 8.000, con la circunstancia que hubieron de deponer las armas por orden superior, cuando más recio era el combate.

La brecha de *Porta Pia* y la toma de Roma, tiene muy otro significado: el triunfo material de las sectas coaligadas para asestar golpe mortal al Papado en su más fuerte baluarte.

Es cierto que en el Parlamento subalpino, que los agentes revolucionarios, recorriendo la Península hablaban de la Unidad de Italia y sostenían la tesis que todo debía sacrificarse a ese ideal: la soberanía de los pequeños estados y derechos casi dos veces milenarios.

Pero nosotros apoyados en los principios eternos é incommovibles del derecho, que debe ser norma de conducta de todo individuo ó gobierno honesto, no nos cansaremos de repetir que la brecha de *Porta Pia* ha sido un atropello inaudito, como se perpetra atropello toda vez

que alguien se adueña de lo ajeno contra la voluntad del poseedor legítimo. Y queda en el ambiente el anatema como quedó cuando Shiler, mientras caía su ciudad destrózaJa por la metralla napoleónica, vaticinaba tranquilamente y de una manera fatídica la caída de aquel imperio que tenía amedrentado al mundo.

Se ha confundido burdamente el concepto de unidad con el de nacionalidad. Bien podía formarse una nación grande, poderosa, sin lesionar autonomías y destruir fronteras: como se ha hecho en Alemania en donde una federación habísimamente ha constituido un imperio colosal.

La brecha de *Porta Pia* no significa un triunfo para la Casa de Saboya ni la conquista de un punto estratégico para la defensa de un estado sino el triunfo de la Revolución que creía con ese hecho haber herido de muerte el corazón del cristianismo, asaltado en Roma, en donde desde el siglo IV ejercía su acción benéfica y civilizadora.

Pío IX protestó de aquel atropello ante las Potencias y el mundo entero y su protesta ha sido renovada y mantenida por sus sucesores León XIII y Pío X quienes hubieron de constituirse prisioneros en el Vaticano porque, al decir de *Emilio Ollivier*, ex-Ministro francés, "el Gobierno italiano nunca ha dejado de hostilizar de una manera implacable al Papa y los intereses religiosos".

Nosotros nos adherimos á la protesta vibrante de Pío IX y de sus sucesores y mientras los partidarios de aquella conquista entonan himnos de triunfo nosotros nos agrupamos al rededor del Soberano Pontífice rindiendo á él como Vicario de Jesucristo el homenaje de nuestra sumisión incondicional. ¡Viva el Papa!

dispusieron con toda premeditación que se colocase un retén de tropas manifiestamente insuficiente para lo que se sabía había de suceder, es hoy punto del cual no se duda, ni más ni menos de que se alegraron en ver los despojos mortales de aquel Santo Pontífice ultrajados é infamemente escarnecidos.

La narración de todos estos sucesos nos la da hecha el Sumo Pontífice León XIII en su alocución á los cardenales reunidos en el consistorio secreto de 4 de agosto de 1881, y como una historia acabadamente llena de amor y piedad hacia la gran Persona de su antecesor Pío IX é imposible de mejorarse, no podemos hacer cosa mejor que copiar algunos párrafos:

POR QUÉ EL PAPA NO DEBE SALIR DEL VATICANO

El verano de 1881 fué señalado en Roma por un acontecimiento tristemente memorable que fué conocido con espanto é indignación por todo el mundo civilizado. Este fué el tumulto sa'vaje que armaron las sociedades secretas de Roma en ocasión de ser trasladadas las cenizas de Pío IX desde el sitio donde estaban provisoriamente depositados en San Pedro al sepulcro elegido por el difunto Pontífice en la basílica de San Lorenzo extramuros. No se puede dudar que el Gobierno y las autoridades municipales habían sido oportunamente informados de dicha traslación; que sabiendo esto

Préstamos

Estamos listos á dar dinero, en sumas grandes ó pequeñas, al 10% anual de interés, con garantía de acciones de las siguientes instituciones:

Sobre cada acción:

del Banco de Costa Rica,	valor nominal	1.000-00	1.350-00
» » Anglo Costarricense,	» »	1.000-00	1.750-00
» » Comercial de Costa Rica,	» »	500-00	725-00
» » Mercantil de Costa Rica,	» »	100-00	110-00
de la Compañía Nacional de Seguros,	» »	100-00	110-00
	con 20% pagado		35-00

TAMBIEN DESCONTAMOS al 10% anual pagarés con la responsabilidad del Supremo Gobierno de Costa Rica ó de las Municipalidades de San José, Cartago, Alajuela, Heredia, Puntarenas y Limón.
San José, 3 de agosto de 1912.

Bennett, Rojas y Fernández,
BANQUEROS

CAPITAL PAGADO: C. 1.800.000-00

En el día y en la hora prefijados salió el cortejo del templo Vaticano, mientras una granísima muchedumbre de todas clases acudía de todas partes. Muchos devotos iban al rededor del féretro, muchísimos detrás, y todos en actitud tranquila y grave. Atentos á rezar oportunas oraciones, no dieron un grito, no ejecutaron un acto que pudiese provocar de ningún modo ó dar lugar de ninguna manera á desorden.

Mas he aquí que, desde el principio de la religiosa traslación, una turba de conocidos facinerosos se dan á turbar con descompuestos gritos la triste ceremonia. Después, creciendo en número y osadía, redoblan los temores y el tumulto, acogen con silbidos y oprobios á respetabilísimas personas, y con aire amenazador y desafiante rodean el cortejo, disparando á porfía contra to los golpes y guijarros. Así, ni lo que los bárbaros habrían osado, lo osaron ellos, no respetando ni aún las reliquias del Sumo Pontífice.

Mas no se contentaron con las imprecaciones al nombre de Pío IX, sino que descargaron piedras sobre el cirro que transportaba las reliquias, y más de una vez se gritó que deberían quedar insepultas. Y durante el largo trayecto, y por espacio de dos horas, se prolongó aquel indecente espectáculo, no produciéndose mayores excesos por la longanimidad de aquellos que, aún provocados con la mayor violencia y petulancia, prefirieron resignarse á las injurias, á permitir que con más luctuosas escenas se aumentara lo infausto de aquella piadosa ceremonia.

No nos visitará

Washington, 18.—La escuadra del Pacífico no visitará las aguas del mar Caribe debido á la inestabilidad de los gobiernos de Centro América.

MOVIMIENTO

DE CARROS EN LA ADUANA PRINCIPAL

Septiembre 19 de 1912

Descargados ayer:—795—608—766
676—648—563.

En primera línea:—631—605—693—
577—792—555—649—781—642—795
593.

En segunda línea:—684—468—365—
484—672.

Setiembre 20

Descargados ayer:—642—631—781
593—649.

En primera línea:—605—693—577
792—555—631—289.

En segunda línea: 534—755—769—
677—684—468—465—484—672.

Desprendimiento

Para tratar de la manera de reponer las aguas que de la acequia de Tiribí han de restarse á fin de devolver á Tres Ríos las que le fueron tomadas para la cañería de esta ciudad, hubo ayer una reunión de interesados presidida por el señor Gobernador.

Don Juan Montealegre, no obstante que su interés es secundario, pues él es beneficiador de Tres Ríos y á ese cantón le serán devueltas las aguas en virtud de convenio con la Municipalidad de San José, ofreció para la obra de que al principio se habló, C. 8.000.

En proporción á su interés y tomando como base la contribución del señor Montealegre, ofrecieron contribuir los señores don Benjamín Piza y don Walter J. Field, beneficiadores de Tres Ríos y los demás concurrentes beneficiadores de este cantón.

De modo que es indudable que los C. 50.000 en que por el momento se calcula la obra, serán en breve suscritos.

Para llevar adelante la idea se nombró una comisión.

Noticias de Méjico

Ciudad de Méjico, 18.—Contra lo esperado, no hubo desórdenes durante las fiestas de la independencia y cumpleaños de Díaz. «El Imparcial» y «El País» hacen grandes elogios de Díaz. Malero desde su ventana pronunció unas pocas palabras sobre Hidalgo, dando vivas á la independencia y á la libertad, sin que se le hiciera ninguna manifestación de hostilidad. Se le telegrafió á Díaz adhiriéndose á su política. El palacio de Gobierno está resguardadísimo. Todo el país, sin desórdenes. En «El Tigre», región minera, los americanos fueron asaltados por los rebeldes, que les robaron cien mil dollars.

JORGE Y RAFAEL HERRERA
OFICINA DE ABOGACÍA Y NOTARIADO
75 varas al Oeste del Almacén de Mata.

Nueva Remesa acaba de llegar del VINO LEGITIMO DE CONSAGRAR

"MOSCATEL" de los "P. P. Blancos de Africa"
Se vende en cajas, de 12 botellas ó en barrilitos de 23 botellas

También tenemos:

HARINA fresca de trigo escogido para Hostias en latas de 1 kilo.
CERA pura de abejas.
CERESINA blanca, para mezclarla con la cera pura.
MECHAS para lámparas.

Se hacen pedidos especiales de todo lo necesario para el Culto

LIBRERIA LEHMANN

APARTADO 147 = SAN JOSE, C. R. = TELÉFONO 40

Acción Social Católica

Lealtad y tolerancia

Lectura dada en el Centro de San José

"En la vida social, en las discusiones que no faltarán debemos tomar por regla fija una LEALTAD ABSOLUTA; nada de oportunismo; confesión genuina de nuestros errores y deficiencias y de todo lo que merece reprensión en nosotros y en nuestras obras.

"No tengamos nunca miedo; nuestra doctrina es invencible, no necesita de habilidades ni de subterfugios ó de encubrimientos para triunfar.

"Tolerancia absoluta con las personas. Intransigencia no menos absoluta en cuanto á los principios. Abstención de todo lo que pueda repeler ó herir, como la sátira, la insinuación injuriosa, la expresión despreciativa. Al contrario, buscando en el adversario todo lo que de bueno tiene para alabar y hacerle comprender que la palabra que se le dirija, que la pluma que discuta con él, son de un hermano y no de un enemigo."

(Punto segundo de la conferencia de A. S. J.)

II

En el Nuevo Testamento encontramos, en efecto, inculcada en diversos pasajes la idea de la tolerancia.

Ya para cumplirse el término de la misión divina de Jesús se puso este en camino, "mostrando un semblante decidido para ir á Jerusalem", probablemente á consumir su sacrificio.

"Y despachó (dice el Evangelista) á algunos delante de sí para que lo anunciasen; los cuales habiendo partido entraron en una ciudad de sameritanos á prepararle hospedaje.

"Mas no quisieron recibirle, porque daba á conocer que iba á Jerusalem.

"Viendo esto sus discípulos Santiago y Juan dijeron: ¿Quieres que mandemos que llueva fuego del cielo y los devore?"

"Pero Jesús, vuelto á ellos los reprendió, diciendo: No sabéis á qué espíritu pertenecéis.

"El Hijo del Hombre no ha venido para perder á los hombres sino para salvarlos. Y se fueron á otra aldea."

(Luc. IX—51—56).

Nótese la fuerza de este pasaje:

Imaginémonos que Jesús viniese otra vez visible al mundo: ¿Habría alguien que se negase á darle hospitalidad en su casa? Estoy seguro que no, á menos que se tratase de una horda de salvajes ajena por completo á toda noción de vida ci-

vilizada. Es más: creo que no quedaría hombre que saliese á su encuentro deseoso de conocerlo siquiera: de oírlo de verlo: tengo la convicción de que hasta sus enemigos, hasta los que no creen en El, hasta los materialistas y los ateos, ocurrirían presurosos á presenciar su llegada.

Y sin embargo, en una oscura ciudad de Samaria, cuyo nombre afortunadamente calla el Evangelio no hay un hombre que preste su casa para alojar al Redentor de los hombres!

Y esto no porque lo odien: no porque repulsen su doctrina sino por un triste pretexto; por el pretexto que nunca falta para dejar de hacer el bien: "porque daba á entender que iba á Jerusalem" la ciudad santa, la rival de Samaria.

Pongámonos en el lugar de Santiago y Juan, los apóstoles apellidados por Jesús "Hijos del Trueno" y dígasenos sino hubiéramos deseado nosotros también que lloviese fuego del cielo sobre la vil ciudad.

Pero el Señor reprende á sus discípulos; y ¿de qué modo? "No sabéis, les dice, á qué espíritu pertenecéis"

La intolerancia: esa que pide fuego del cielo ó de la tierra para los que no siguen á Jesús no es hija del espíritu de Jesús: es hija del espíritu de la soberbia, de ese espíritu que ha perdido siempre al mundo. Claro es que los hombres intolerantes no creen servir al espíritu enemigo: proceden ellos de buena fé creyendo servir á la causa del bien, pero el hecho es que sirven á la causa del mal y que con su intemperancia han causado muchas veces más daños que los que pueden hacer juntos todos los adversarios de Jesucristo.

Y lo peor es que hombres de buena fé también se empeñan en defender á todo trance esas intemperancias, reclamando de la opinión pública no un veredicto de atenuación (que eso sí es justo y racional) sino un veredicto completamente absolutorio, con lo cual preciso es confesarlo, echan á perder su defensa. Lástima que hombres de verdadero talento pierdan su tiempo en hacer apologías de los difuntos! Dejemos á los muertos que entierren á sus muertos y hagamos "confesión genuina (como dice el conferencista á quien estamos glosando) de nuestros errores y deficiencias y diferencias y de todo lo que merece reprensión en nosotros y en nuestras obras".

(Continuará)

C. I. M.

Establecido en 1885
J. Castro Méndez

CORREDOR JURADO
y Comisionista
San José, Costa Rica

CORREO 462 — CABLE "MENDEZ"
San José, Costa Rica

Oficina: Avenida Central E. n.º 105
enseguida del Aguila de Oro

Recibe en comisión toda clase de mercaderías, muebles, fincas, etc., para la venta en privado ó al remate.

Se hace cargo de pedir á Europa y E. U. de América, toda clase de artículos.—Compra y venta de letras y oro exportable.—Se encarga del arriendo y subarriendo de casas, fincas, etc.—De practicar liquidaciones, peritajes, remates y certificaciones por averías.—De la presentación y retiro de documentos públicos al Registro de la Propiedad.—De la compra y remisión de viveres, licores y mercaderías en general, para los Comisariatos y Haciendas de la República.—Del desalmacenaje de mercaderías de Aduana y Paquetes Postales, y de toda comisión por pequeña que sea.—TARIFA MÓDICA

Varias notas Mejoras en una carretera

El sábado próximo partirán para los Estados Unidos los jóvenes heredianos don Oscar Pacheco y don Nilo Villalobos, á continuar los estudios de medicina, que con gran aprovechamiento hacen en esa nación.

Nos cuentan que se les piensa despedir con un lucido baile que se dará en casa de un respetable caballero de Heredia.

Llamamos la atención de la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica para que ponga suficientes carros de pasajeros, principalmente en los trenes de la tarde.

En la ambulancia fueron conducidos al Hospital los enfermos Ramón Montero Quirós, Rosario Solano, Jesús Umaña y Ricardo Moya.

La policía de San Pedro del Mójón trajo á las 11 p. m. de aquel lugar al señor Miguel Zamora, herido por Eliseo Vargas.

Murió repentinamente la señora L. de Brenes.

Fué conducida en la ambulancia de su casa de habitación al hospital la señora Rosario Solano, enferma de calenturas.

Nueva tarifa

En estos días, después de minucioso estudio, será emitida una nueva tarifa para el servicio de pasajes y fletes del Ferrocarril al Pacífico. La tendencia general es la rebaja de precios para fomentar los intereses de las regiones por esa vía de habilitación.

PROGRAMA

para la veveta de esta noche en el Parque Central.

- 1.—Pede presto, marcha militar Rogister
- 2.—La poupée de Nurember, obertura Adam
- 3.—Azúcar y café, polka Milloecker
- 4.—La Hija del Tambor Mayor, fantasía Offenbach
- 5.—La Berceuse, vals Waldteufel

El Director General,

J. LOOTS,

Adán García

ABOGADO Y NOTARIO

MARCIANO ACOSTA, ABOGADO Y NOTARIO. Ha trasladado su bufete á los altos de «La Valenciana», al Sur de la Botica Oriental.

RELOJERIA DE ROBERTO GALLARDO, á cincuenta varas al Sur de la Provedora, ofrece sus servicios á sus clientes en particular y al público en general

En la carretera llamada Río Macho, que conduce á Carrillo, se ejecutaron actualmente importantes obras en los puentes allí establecidos. En uno de ellos han quedado terminadas las reparaciones y en el otro los trabajos de construcción.

VISTAS para mañana

CASACION

José Ramírez Delgado, criminal, 1 p.m.

SALA 1.ª

No hay.

SALA 2.ª

No hay.

LIBRERIA Y PAPELERIA DE TREJOS HERMANOS.—Libros religiosos, libros de texto para escuelas, el Catecismo de la Doctrina Cristiana por el Ilmo. Thiel; surtido completo de material de enseñanza y de artículos de escritorio.

LAS CRIATURAS.

deberían estar medianamente gordas y criar grasa á medida que la consumen; pues la grasa es un combustible y su consumo produce fuerzas. Las criaturas delgadas, aun cuando lleguen á la edad de 18 ó 20 años, corren peligro de contraer la tisis ó otra enfermedad agotante. Es una cosa espantosa cuando reflexionamos sobre el número de criaturas de ambos sexos, quienes mueren por mala asimilación de sus alimentos. El alimento, aunque se tome en abundancia, no los nutre, no cria grasa ni imparte fuerzas. Para evitar este mal, para curarlo, para salvar las criaturas que las madres acarician, y los simpáticos muchachos y muchachas que principian á mirar al mundo con ojos llenos de esperanzas y ambición, debe emplearse la

PREPARACION de WAMPOLE

Su éxito, es cosa decidida y resuelta. Miles de personas le deben su vida y salud. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, que extraemos de los higados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Para la reposición de niños pálidos, especialmente los que sufren de Anemia, Escrófula, Raquitismo y Enfermedades de los Huesos y la Sangre, nada hay tan bueno como nuestra preparación. "El Sr. Lcdo. Miguel A. Ortiz, de Habana, dice: Un deber de gratitud me hace dirigirles estas líneas para manifestarles que he usado con un éxito maravilloso su Preparación de Wampole, habiendo curado á mis hijos de enfermedades que venian sufriendo del pecho y raquitismo y con su uso los tengo con buena salud." Eficaz desde la primera dosis. Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en todas las Boticas.

De provincias y pueblos

De Pacayas

17 de setiembre

Amablemente invitados por la comisión organizadora de los festejos del 15 asistimos á la fiesta, que fué hermosa en todos los conceptos; no entramos en detalles minuciosos porque sería cosa difícil para quien no está bien acostumbrado á hacer crónicas; sólo diremos que en la velada sobresalieron Moncho Quesada, Luquitas y el niño Juan K. Cordero; no obsta; nuestra cordial felicitación es para todos los que tomaron parte en ella, y se la merecen.

El propio 15 y en el salón escolar artísticamente arreglado, los niños juraron la bandera y entonaron cantos adecuados, el Director de la escuela y el Presidente municipal pronunciaron discursos que fueron aplaudidos y luego se procedió á obsequiar á los niños y concurrentes con exquisita cortesía. La música estuvo á la altura de tan amena fiesta. Se distinguieron los niños Jesús Aguilar, Alejandro Alfaro y Rosa Montero, que recitaron muy bien unas escogidas poesías.

Por la noche se bailó en el salón de La Giralda.

Nuestros parabienes á la comisión organizadora, Junta de Educación, Municipalidad y autoridades civiles que cumplieron cual toca á los buenos costarricenses.

Hay unos cuantos casos de tifoidea en el Paraillo, lugar que dista de esta población poco más de un kilómetro. Se cree que la causa de esta epidemia es la mala calidad del agua que consumen los vecinos de ese caserío. Por eso se hace más censurable la actitud pasiva de la Dirección de Obras Públicas en cumplir lo dispuesto por el Ministerio de Fomento que hace más de un mes ordenó á ese centro procediera á la instalación de la cañería en el lugar apuntado.

El hogar de don Manuel Alfaro está de plácemes, pues ha tenido el gozo de ver arribar una preciosa chiquitina que ha de ser, á no dudarlo, un ángel de consuelo para la vejez.

Sigue mal de salud nuestro activo Jefe Político. Esperamos su pronto restablecimiento.

Corresponsal

DE JUSTICIA

El Juez 2º del Crimen se excusó de conocer en el sumario contra Pedro Julio Díaz Rueda, por falsificación de moneda, por estimar que no era de su competencia. Pasó el asunto á la Sala 2ª de Apelaciones, para que aquel Tribunal resuelva.

El Juez 2º de lo Contencioso Administrativo declaró que el hecho no constituía delito contra la Hacienda Pública.

Se decretó la excarcelación de Carlos Bogantes con la fianza de ₡ 2.000. El Agente Fiscal apeló y pasó el asunto á la Sala 2ª de Apelaciones.

EN LA RIFA

del torito de raza fina, obsequiado á la iglesia de La Soledad, por don Santiago Fernández F., salió favorecido

el número 397

de doña Isaura de Rojas N.

El sorteo se efectuó á la salida de la misa parroquial del 15 del corriente, en el galerón de rifas de La Soledad.

Acto continuo se remitió el torito á la destinataria.

Movimiento de población

Nacimientos

Manuel, legítimo de Marco Aurelio Muñoz y Raquel Jiménez.

Carlos, legítimo de Salvador Umaña y Peronila Quirós.

Maria, legítima de Juan Mora y Pacífica Valverde.

Pasaportes

Jorge Sáurez Fonseca, para Boston.

Dooly W. Lane, para Bristol.

Williams Foke, para El Salvador.

Defunciones

Ramón Cedeño, 2 años.

Isidro Picado, 1 año.

Rafaela Lizano, 38 años.

RAFAEL MEZAN, DENTISTA

CALLE DE LA SABANA, CASI FRENTE A LA CÁRCEL VIEJA,
HOY HOSPITAL.

BAZAR DE SAN JOSÉ

Almacén de muebles de

J. R. Mata

Constante y permanente surtido de todo lo que se relaciona con menaje de casa.

Gran Baratillo de pañolones de seda en la TIENDA de don NARCISO

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite esta Fábrica.

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

LA MODELO

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR

Fuerza eléctrica

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas del país.—Excelentes trabajos de talla, únicos en el país.—Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.—Prontitud y esmero en todos los trabajos.—Precios sin competencia.—Se garantizan los trabajos.

SEÑORES CURAS: Si necesitan algún altar, púlpito, ó confesionarios, pasen por esta casa pues hemos recibido un nuevo catálogo con variado surtido y varios estilos como romano y gótico.

Santos Penón y Hermano

Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

La oficina Dental de Nicolás F. Meza

se encuentra de de hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, á los altos «La Valenciana»

Cuchillería de Gaspar Salvador

FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERÍA—APARTADO 440

Precios muy económicos

Acaba de llegar un surtido completo de piedras de afilar Carborundum. Tijeras, cuchillos, navajas cortaplumas y demás del ramo de cuchillería. Navajas Ed. Wusthof, marca tenedor ó tridente.